
雙城論壇非「異國城市」交流
沙海林演講提「九二共識」談兩岸城市交流基礎

香港文匯報訊 綜合中新社、中央社、中評社報道，「2016台北上海城市論壇」（雙城論

壇）昨日在台北開幕，上海市長代表沙海林在雙城論壇演講時提到「九二共識」，並表示過去

兩岸雙方在堅持「九二共識」的政治基礎上，兩岸關係取得重大進展。他又在受訪時表示，兩

岸城市交流的基礎，就是「不是不同國家城市之間的交流」。
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香港文匯報訊 據中通社報道，
中國國民黨文傳會主委周志偉昨日
表示，27日花蓮市長補選是民進黨
政府的「百日段考」，國民黨呼籲
花蓮市民投下對民進黨的不信任票。

國民黨文傳會昨日上午召開「假
面蔡英文、政治變色龍」記者會，
文傳會副主委唐德明表示，蔡英文
在民進黨共識營說，轉彎不是問
題，不要怕調整，但這已經不是調
整問題，而是赤裸裸的「打臉」。
他指出，蔡英文當年批評前領導人
馬英九兼任黨主席，民進黨執政後
卻改口說領導人兼黨主席是「為了
適應新形勢」；當年民進黨反對含
萊克多巴胺的美豬、美牛，還強調
若開放一定要求領導人下台，但之
後卻改口說「政府哪有能耐不開放

美豬進口」；當年痛斥馬政府以
「中華台北」名義參加WHA（世
界衛生大會），今年卻以相同名義
參加WHA。這都不是所謂「調
整」問題，而根本是赤裸裸地「打
臉」自己。
唐德明指出，2015年5月1日蔡

英文在臉書發文說民進黨永遠跟勞
工站在一起，5月8日卻在媒體面
前說，台灣勞工假太多會降低台灣
競爭力，請蔡英文看看四處抗議的
勞工，民進黨有和勞工站在一起
嗎？

據台媒報道，雙城論壇當日上午在台北晶華酒
店舉行開幕式，中共上海市委常委、統戰部

長沙海林和台北市副市長鄧家基，分別就「展現
城市活力」發表演講。在演講尾聲，沙海林強
調，過去8年，兩岸在堅持「九二共識」的政治
基礎上，兩岸關係和平發展取得重大進展，交流
合作蓬勃發展，符合兩岸同胞根本利益。
沙海林表示，他珍視上海和台北得來不易的交

流成果，深知能達到這些交流成果，「有賴於雙
方對兩岸關係及城市交流性質有正確的認識」。
他說，由於「眾所周知的原因」，兩岸局勢如今
出現不願看到的局面，但大陸推動和平發展的決
心不會改變，要全力為兩岸人民福祉多做好事。
沙海林還提到對於未來雙城論壇的期許稱，應

該加強經貿交流合作、文化教育交流合作、青年
交流合作，擴大參與，只要有利於推動兩市互利
共贏的，都將竭盡全力去做。
在回應台媒提問時，沙海林表示，兩岸間的城

市交流，一定要有一個重要基礎，就是明確城市
交流是什麼性質的交流，「不是不同國家城市之
間的交流」，這是非常重要的。

沙：遇抗議說明交流還不夠
沙海林說，柯文哲從去年就多次公開表示，

「對『九二共識』的了解跟尊重」、「兩岸一家
親」、「『一個中國』沒有問題」等說法；他們

也注意到，台北市處理上海跟台北城市關係，是
以大陸小組的名義進行聯繫，這些都透露出台北
市對城市交流性質的正確認識，他認為這就是雙
方城市交流的基礎。
國際媒體則詢問沙海林對一直遭到抗議、質疑

他是為統戰而來台的看法？沙海林說，這次來確
實聽到一些反對的聲音，但聽到更多的是支持跟
歡迎，相信台灣主流民意支持兩岸和平發展。
沙海林表示，遭到有些人反對，可以從兩個方

面來看，第一個表示兩岸和平發展這條路不會一
帆風順，肯定會遇到各種聲音，有些反對的人可
能是不明真相、也有可能故意而為，沒什麼了不
起。第二個則是，更說明交流的重要，表示交流
還不夠，還要繼續努力。

上海台北簽3份合作備忘錄
會後有媒體問台北市長柯文哲對沙海林發言

提到「九二共識」的看法，柯文哲回應說，避
開爭議，雙方不互相為難，暫時拋開爭執、善
意交流。他表示，這次雙城論壇，自己是以務
實態度，可以做的先做，把該做的做好，沒想
太多。
開幕式上，兩座城市的代表還簽署了《台北馬

拉松與上海馬拉松交流合作備忘錄》、《台北電
影節與上海國際電影節交流合作備忘錄》、《台
北市文山區與上海市松江區交流合作備忘錄》。

來台參加雙城論壇的中共
上海市委常委沙海林周一到
台北市立陽明高中打乒乓
球。媒體詢問打乒乓球是否
代表兩岸有來有往，沙海林

說：「這是你說的，但球總是有來有往。」
沙海林當日下午抵達陽明高中參加台北上海

學生體育節開幕式，並參加乒乓球友誼賽。這
是沙海林抵台後首個公開行程。他在欣賞完學
生表演後，原先穿着白襯衫、黑長褲的沙海林
換上排汗衫、短褲與運動鞋，並拿着球拍下場
參加台北上海雙城論壇乒乓球友誼賽。

友誼賽為雙打，沙海林與台北市立南湖高中
乒乓球隊成員韓芸珊同隊，和平高中校長陳智
源則與上海中學乒乓球隊成員岳京京同隊。比
賽進行約10分鐘，最後比分為11比8，由沙海

林所代表的上海市隊獲勝。
開幕式結束後，沙海林在踏出陽明高中體育

館前，遇媒體詢問打乒乓球是否代表兩岸有來
有往，沙海林回答：「這是你說的，不是我說
的，但是球總是有來有往。」 ■中央社

島內政治團體「台灣聯合國協進會」近日拜會民進
黨中央黨部，希望民進黨支持以台灣名義加入聯合
國。對此，民進黨副秘書長李俊毅表示，民進黨將與
民間社團「相互合作、分進合擊」，推動「入聯」。
消停了8年的「入聯」鬧劇，看來又要借屍還魂了。

民進黨半夜兩發稿更正
「台灣聯合國協進會」理事長蔡明憲拜訪民進黨中

央黨部後表示，協進會將在9月9日至19日到紐約為
台灣加入聯合國做宣傳工作，希望台外事部門、僑務
部門和民進黨給予支持。他還說，懇請蔡英文今年正
式以「總統」名義，寫信給聯合國秘書長，表達以台
灣名義加入聯合國、成為「新會員國」的想法。

李俊毅隨後受訪表示，民進黨立場從過去到現在沒
改變，支持以台灣名義加入聯合國；現在民進黨完全
執政，有更大能力做得比之前更好，希望與民間社團
相互合作，分進合擊，讓「台灣主權」獲得國際肯
定。

當天深夜，民進黨新聞部兩次發新聞稿澄清，表示
李俊毅之言論僅是他個人的想法和判斷，不代表民進
黨及當局團隊的立場。

當局表裡不一讓人疑慮
台當局的表態同樣給人以曖昧甚至表裡不一的疑

慮。台外事部門負責人李大維對外的說法是，當局

「會持續參與，但不會推動『入聯』」。至於什麼叫
做「持續參與」？他並未作出解釋。而據蔡明憲轉
述，李大維對他說的是：「外交部門」當然會協請
「友邦」在聯合國替台灣發聲，而當局有不方便講
的、不方便做的，鼓勵協進會都說出來、做出來。

顯然，民進黨和台當局人士在面見「獨」派時，拿
出的都是拍胸口承諾推動「入聯」的架勢；對外發表
聲明時，又往安全方向縮緊口徑。這讓外界不能不質
疑：究竟哪句是真心，哪句是假意？

兩岸關係只會雪上加霜
陳水扁時代，民進黨當局玩「入聯」玩到走火入

魔。2007年，台灣人寄到海外的信都會被蓋上有「入
聯」標語的郵戳；台「體委會」在25個縣市舉行了
「入聯聖火」全台慢跑活動；就連台灣居民的水費
單，都成了宣傳「入聯」免費廣告傳單。當時的島內
媒體譏諷：「跟清朝鼓勵白蓮教以『扶清滅洋』號召
徒眾、標榜能夠『神功護體、刀槍不入』一樣，極其
荒謬可笑。」

南京大學台灣研究所所長劉相平表示，島內「台
獨」團體鼓動「入聯」，必然會破產。奉勸民進黨不
要趟渾水，尤其是在兩岸各
方面交流趨冷的情況下，相
關舉動只會讓兩岸關係雪上
加霜，絕對沒有任何好處。

香港文匯報訊（記者 米南 廈門
報道）第十二屆兩岸大學校園歌手
邀請賽昨日在廈門揭幕，來自北京
大學、清華大學、台灣東吳大學、
「中央大學」等兩岸50所高校的
57名選手晉級賽事，將爭奪十強以
及冠、亞、季軍寶座。據悉，此次
邀請賽共有21名台灣高校的學生晉

級參賽。
大陸學生歌手中，有四川大學的

90後少年李宗耀，由他填詞和演唱
的川大版《南山南》在網絡上廣為
流傳；有17歲的北京大學學生顧藝
璇，她憑藉獨特且極具辨識度的聲
線，曾奪得北京大學十佳歌手賽的
頭籌。來自浙江大學的張寶文帶領

的「文琴合唱團」在第九屆世界合
唱比賽中，斬獲青年混聲組和無伴
奏民謠組兩個組別的金獎。台灣東
吳大學音樂學系專任教授兼系主
任、台灣聲樂家協會理事長孫清
吉，將攜手台灣音樂文化國際交流
協會常務理事王方谷擔任本屆歌手
賽的評委。

香港文匯報訊 據中評社報道，「2016台北上
海城市論壇」昨日早上在台北開幕，接着共分為
五大主題進行分論壇，其中青年分論壇部分，上
午以青年創業交流為主，由上海台商協會會長李
政宏任召集人和主持人，並邀請8位兩岸青年創
業家開講，期盼為兩岸青年創造各種新的可能。
「2016台北上海城市論壇」下設五個分論壇進
行探討，分別為醫療衛生、青年、影視文化、綠
色與智慧交通、智慧城市。
青年分論壇早上主題是青年創業交流，台北、

上海兩城市共有約40人參加。其中台北市產業發
展局長林崇傑、上海市科學技術委員會總工程師
傅國慶也出席青年分論壇，並分別致詞。

全球競爭從經貿變科創
林崇傑說，青創是台北市發展重點，產業變動

中，城市扮演的角色愈來愈重要，也承擔區域發
展責任，而在東亞，不管大陸或台灣，少子化、
高齡化非常嚴重，社會需求完全改變，更關鍵的
是世代差異，所以希望透過城市交流，幫兩岸年
輕人創造新的機會。
傅國慶則表示，創新是社會進步靈魂，創業是

推動社會經濟發展，改善民生、為老百姓創造好
未來的途徑，而青年是重要力量，目前科技創新
已成為世界城市標誌性功能，不論是上海或台
北，全球已從經濟貿易競爭，進展到科技創新競
爭，上海要建設具全球影響力創新中心，希望能
激發城市活力，青年願意創業，社會才會生機盎
然。
李政宏則說，青年是大陸「十三五」發展重

點，唯有創新改變才能面對改變，希望透過各業
界新領域內創業有成的年輕企業家分享心得，替
兩岸青年找出一條創業新路。

香港文匯報訊（記者 林舒婕 綜合報道）台北市
長柯文哲說，「『5．20』後兩岸來往幾乎凍結，
總要有個解凍的地方」。上海市海峽兩岸交流促進
會副會長、華東師大兩岸交流與區域發展研究所所
長仇長根分析，上海台北「雙城論壇」最終得以舉
辦，並不等於當前複雜嚴峻的兩岸關係得到「解凍
與突破」，「橋歸橋，路歸路」，兩碼事情。台北
市作為一個地方城市，不能代表整個台灣，更代表
不了民進黨及台灣當局。
在兩岸關係趨向「冷和平」和「冷僵局」，乃至

可能趨向「冷對抗」的情況下，兩岸城市交流並未
由此「斷流」，無疑是一個令人刮目相看「閃亮
點」，顯現大陸當局對維護兩岸關係和平發展大
局，表現出極大的善意、誠意和耐心。 仇長根認
為，此次上海與台北的「雙城論壇」，幾經商榷，
最終成行，是雙方主事者「高度智慧」的結果。

下一步如何走還看蔡當局
雙城論壇順利舉辦令台北市維持了和上海之間的

常態化交流，同時也為兩岸關係的處理留下「緩
衝」。兩岸下一步如何走，還得看蔡當局。
沙海林是「5．20」後訪台層級最高的大陸官
員，官至副部級。沙海林訪台及雙城論壇舉行，大
陸展現了極大善意；而陸委會也肯定雙城論壇，認
為兩岸城市良性互動，是兩岸和平穩定的重要部
分，會持續關注並加強聯繫及協助。應該說，兩岸
都樂見雙城論壇如期舉行，且有不同的考量。
對大陸來說，繼續推動兩岸各領域的交流合作，

是既定目標；對蔡當局來說，「5．20」之後一直
在謀求既不承認「九二共識」、又能維持交流現狀
的局面。雙城論壇無疑是兩岸的機會之窗，令兩岸
出現和解良機。只要把握機會，展現智慧，兩岸關
係就能往解凍、突破的方向走。
當然，前景仍然難樂觀。首先，沒有跡象顯

示蔡當局短期內會調整立場、接受「九二共
識」；其次，「柯文哲模式」並不完全適用於
蔡英文，這可從很多方面作
說明。數月來大陸通過政
治、經濟、外交等各種綜合
手段，對蔡當局默默施壓，
效果明顯，這場較量大陸已
佔上風。
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綠新政「百日段考」藍籲花蓮投不信任票

兩岸大學歌手賽廈門開唱

■■花蓮市長補選花蓮市長補選，，國民黨質疑綠營國民黨質疑綠營
利用利用「「黑社會黑社會」」耍花招耍花招。。圖為民進圖為民進
黨候選人張美慧黨候選人張美慧（（前中前中）。）。 中央社中央社

■■沙海林沙海林（（左左））與隊友與隊友
韓芸珊韓芸珊（（右右）。）。 中央社中央社

■■沙海林出席沙海林出席「「海峽兩岸青年創業大賽頒獎及兩海峽兩岸青年創業大賽頒獎及兩
岸青年文創設計師聯展岸青年文創設計師聯展」，」，並參觀入選產品攤並參觀入選產品攤
位位。。 中央社中央社

■■沙海林沙海林（（後排左後排左
一一））及柯文哲及柯文哲（（後後
排左二排左二））見證兩市見證兩市
相關負責人簽署相關負責人簽署
《《台北馬拉松與上台北馬拉松與上
海馬拉松交流合作海馬拉松交流合作
備忘錄備忘錄》》等三項交等三項交
流合作備忘錄流合作備忘錄。。

中央社中央社

■■「「20162016 台北上台北上
海城市論壇海城市論壇」」昨日昨日
在台北市登場在台北市登場，，沙沙
海林發表專題演海林發表專題演
說說。。 中央社中央社


